

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 100 (1955)
Heft: 7

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres :

Gedanken über die schweizerische Landesverteidigung im Zeichen neuzeitlicher Waffentechnik, par Nicolas Jaquet.

L'auteur examine l'influence des progrès de la technique de l'armement sur nos possibilités défensives. Après avoir énuméré les raisons qui justifient la fidélité à une neutralité traditionnelle, il constate que cette neutralité nous commande de renoncer à l'idée d'offensive stratégique pour nous concentrer sur la défensive. Si par essence, la défensive stratégique est statique, à l'échelon opératif et tactique elle implique la mobilité. Analysant les qualités et les défauts du système de milice, dont nous ne devons pas nous écarter, il estime que certains principes pourraient lui donner sa pleine valeur, en particulier : associer au maximum les cadres supérieurs civils à la chose militaire, en leur donnant les commandements correspondant à leur aptitude de chef ; consacrer l'entraînement des troupes à la défensive et non au combat de rencontre ; simplifier l'instruction et l'armement. Le manque d'entraînement des troupes dans le cas d'une mobilisation générale pourrait être corrigé par une modification législative permettant de lever des troupes, si la situation l'exige et *sans que pour autant le régime du service actif soit instauré*, afin de leur faire passer en quelque sorte un « cours de préparation » d'une durée de 3 semaines par exemple.

Passant aux questions techniques, M. Jaquet relève que les trois termes de la guerre moderne sont : mobilité, portée, efficacité. Il convient de développer notre armement et nos méthodes en fonction de l'expérience de guerre — mais seulement là où cette expérience approche nos conditions particulières. Il serait faux de vouloir opposer à des armées mécanisées modernes une armée d'infanterie motorisée, dotée de quelques chars lourds. Il faut bien au contraire trouver une formule permettant d'utiliser tous nos atouts, en particulier le terrain, quitte à renoncer à ce qui ne serait pas essentiel au but à atteindre.

L'auteur fait le procès de notre artillerie. Les ob. 10,5 cm ne sont daucun secours à l'infanterie contre les chars. L'artillerie suisse de l'avenir doit comporter des lance-fusées comme appui de l'infanterie, des canons automoteurs (10,5 cm) pouvant tirer loin et agir en antichars et des armes à grande portée (fusées type V2) dans les mains du Cdt. en chef.

Suivent des considérations relatives aux armes nucléaires et à leurs effets. Notons que M. Jaquet semble un partisan de l'introduction, le moment venu, de l'arme atomique dans notre arsenal — par voie d'achat —.

L'influence de l'arme atomique sur notre défense nationale est ensuite examinée dans les quatre chapitres clefs de l'ouvrage.

L'auteur est partisan d'une réorganisation des troupes. 1CA de 5 brigades à 5 bataillons. La brigade aurait la formation suivante :

- 1 cp. can. assaut
- 3 cp. de can. ach. sur vhc. tt.
- 1 groupe de lance-fusées à 12 engins
- 1 dét. de 50 vhc. transp. trp. tt.

5 bat. inf. (actuels)
 1 cp. gren.
 1 cp. rens.
 1-2 cp. DCA
 1 cp. AMX

La conduite du combat défensif est assez largement traitée.
 La conception de M. Jaquet est en gros la suivante :

Deux lignes encadrant une zone *antichar* profonde, dont la résistance prépare les conditions justifiant une contre-attaque, des réserves mobiles. Le terrain et les obstacles jouent un rôle prépondérant. Outre les moyens antichars déjà cités, le fusil d'assaut et les brouillards artificiels lui semblent devoir s'imposer. Une des tâches de l'aviation serait d'agir sur les brèches créées dans la zone de défense, l'autre l'intervention contre aéroportés. En matière de défense aérienne, il faut se concentrer sur la DCA légère. La cavalerie se justifie par les missions de liaison qu'on pourrait lui donner après destruction du réseau de trm.

Parlant des crédits, M. Jaquet se borne à demander un *plan* d'armement de 10 ans en lieu et place d'un *programme* d'armement qu'il juge moins souple. Le coût des réformes n'est qu'esquissé.

La.

Les revues :

Schweizer Monatshefte, avril 1955. Dr F. Rieter, Schulhausstrasse 19, Zurich.

La revue qui est au début d'une nouvelle année d'existence paraît sous une nouvelle forme. Dans un article intitulé « *L'assurance méconnue* », un assureur professionnel bien connu, M. Georges de Dardel, renseigne le lecteur sur les grandes tâches de nos compagnies d'assurances et sur l'importance de ce secteur pour l'économie suisse. En même temps, l'auteur dissipe quelques malentendus qui dans certains milieux subsistent à ce sujet. M. Karl Alfons Meyer discute de différents *Problèmes du Jura*. Se basant sur des faits historiques, il commente la discussion actuelle quant à l'avenir politique du Jura et brosse un tableau complet des questions à résoudre.

Sous le titre *Missions de recherches de l'économie nationale*, le professeur W. A. Jöhr relève les problèmes qui se posent à la collectivité de recherches pour l'économie nationale, tels qu'ils ont été déterminés récemment à l'Université commerciale de Saint-Gall.

« *La justification économique des cartels* », par le professeur Emile Kung constitue une intéressante contribution à un problème très discuté.

La revue reproduit ensuite l'allocution qu'a tenue dernièrement à Salzbourg M. Rodolphe Alexandre Schröder à la mémoire de *Hugo von Hofmannsthal* et de ses œuvres.

Le *Tour d'horizon politique* présente des rapports de Washington et de Tokio, ainsi que d'intéressantes considérations sur *La réorganisation de l'armée norvégienne*. — La *Chronique culturelle* fait le tour des théâtres parisiens, alors que la *Revue des livres*, riche et variée, termine, comme de coutume, ce numéro digne d'intérêt.

En vente dans les librairies et les kiosques.

—.